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Uniterre	  –	  Assemblée	  générale	  du	  5	  avril	  2019	  -‐	  Yverdon	  

	  

Présents	  :	  Charles-‐Bernard	  Bolay,	  Michelle	  Zufferey,	  Berthe	  Darras,	  Mathias	  Stalder,	  Ulrike	  Minkner,	  Rudi	  
Berli,	   Claude	  Mudry,	   Bettina	   Scharrer,	   Philippe	   Reichenbach,	   ,	   Alfredo	   Scilacci,	   Philippe	   Sauvin,	   Coline	  
Choquet,	  Marie	  Brault,	  Quentin	  Salzmann,	  Thomas	  Pidancier,	  Laurent	  Vonwiller,	  Pascal	  Muelchi,	  Noémie	  
Lerch,	  Christophe	  Michon,	  Jean-‐David	  Knüsel,	  Ludovic	  Pillonel	  (journaliste	  AGRI)	  

Excusés	  :	   Vanessa	   Renfer,	   Claude	   Demierre,	   Alexis	   Corthay,	   Raymond	   Gethaz,	   Fabienne	   Tâche,	   Yann	  
Manin,	  Olivier	  Zimmerman,	  Maurus	  Gerber	  

Ordre	  du	  jour	  :	  

1. PV	  AG	  7	  avril	  2018	  et	  AG	  extraordinaire	  1er	  juin	  2018	  
2. Rapport	  présidence	  
3. Rapport	  secrétariat	  
4. Comptes	  2018	  et	  rapport	  des	  vérificateurs	  
5. Budget	  2019	  
6. Adoption	  des	  rapports,	  comptes	  et	  budgets	  
7. Election	  d’un.e	  président.e	  
8. Stratégie	  et	  activités	  2019-‐2022	  pour	  Uniterre	  
9. Divers	  

	  
Le	  Président	  Charles-‐Bernard	  Bolay	  saluent	  les	  personnes	  présentes	  et	  ouvrent	  l’Assemblée	  à	  9h50.	  	  
	  

1. PV	  AG	  7	  avril	  2018	  et	  AG	  extraordinaire	  1er	  juin	  2018	  

Ils	  ne	  soulèvent	  pas	  de	  questions	  et	  sont	  approuvés	  sans	  avis	  contraire.	  

	  

2. 	  Rapport	  présidence	  

Charles-‐Bernard	  Bolay	  en	  fait	  la	  lecture	  (document	  annexé	  au	  PV).	  

	  

3. Rapport	  secrétariat	  

A	   l’aide	   d’un	   PowerPoint,	   les	   membres	   du	   bureau	   présentent	   les	   activités	   de	   l’année	   écoulée	   (cf.	  
présentation	  annexe).	  Points	  soumis	  à	  discussion	  :	  
	  
-‐	  Initiative	  souveraineté	  alimentaire	  
	  
-‐	  Lait	  	  
Questions	  :	   -‐	   le	   lait	   équitable	   sera-‐t-‐il	   bio	  ?	   Pas	   au	   départ,	   mais	   nous	   en	   avons	   déjà	   discuté	   et	   c’est	  
l’objectif	  de	  développer	  dans	  un	  2ème	  temps	  un	  lait	  équitable	  bio.	  
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-‐	  Pourquoi	  ne	  pas	  voir	  avec	  Genève	  suite	  à	   la	  notoriété	  de	   la	   campagne	  2*oui	  pour	  développer	   le	   lait	  
équitable	  au	  niveau	  local	  ?	  Oui	  bien	  sûr	  mais	  nous	  avons	  besoin	  de	  forces	  pour	  pouvoir	  aller	  rencontrer	  
les	  personnes	  au	  niveau	  local.	  Par	  ex.	  nous	  avons	  des	  contacts	  avec	  la	  ville	  de	  Lausanne	  et	  le	  canton	  de	  
Vaud	  car	  nous	  avons	  2	  personnes	  de	  la	  coopérative,	  qui	  habitent	  le	  canton	  de	  Vaud,	  très	  impliquées	  dans	  
le	  projet,	  qui	  ont	  des	  contacts	  avec	  les	  politiques	  de	  Lausanne	  et	  du	  canton	  de	  Vaud.	  
	  
-‐	  Coalition	  huile	  de	  palme	  
Remarque	  :	   quand	   on	   parle	   d’huile	   de	   palme,	   on	   parle	   d’un	   système	   alimentaire	   dominé	   par	   l’agro	  
industrie.	  Il	  faudrait	  prendre	  aujourd’hui	  une	  décision	  de	  principe	  comme	  quoi	  on	  envisage	  de	  combattre	  
par	   voie	   référendaire	   ce	   combat	   contre	   les	   accords	   de	   libre	   échange	   ou	   par	   une	   initiative	  !	   il	   faut	  
maintenir	  la	  pression	  !	  	  
Réponse	  CBB	  :	  Uniterre	  n’a	  pas	  la	  force	  de	  lancer	  un	  tel	  projet	  mais	  pourrait	  soutenir	  un	  tel	  projet	  si	  celui	  
ci	  était	  lancé	  par	  la	  coalition	  ou	  autre.	  
Question	  à	  l’AG	  :	  sommes	  nous	  d’accord	  de	  soutenir	  toute	  démarche	  qui	  sera	  lancée	  ?	  OUI.	  
	  
-‐	  Commission	  paysanne	  
Pas	  de	  question	  
	  
-‐	  Comité	  CNS-‐FAO	  	  
	  
-‐	  Commission	  jeunes	  et	  accès	  à	  la	  terre	  	  
Est-‐ce	  que	  cela	  se	  développe	  aussi	  en	  Suisse-‐alémanique	  ?	  Cela	  peut	  tout	  à	  fait	  se	  développer	  en	  Suisse-‐
alémanique	  mais	   il	   faut	  des	  forces.	  De	  plus,	   il	  y	  a	  quelques	   jeunes	  dans	   la	  commission	  qui	  sont	  suisse-‐
allemand	   et	   qui	   font	   le	   lien	   avec	   des	   mouvements	   similaires	   existant	   en	   Suisse-‐alémanique	   (ex.	  
Almende).	  
	  
-‐	  Brigade	  paysanne	  	  
Est-‐ce	  que	  cela	  se	  développe	  aussi	  en	  Suisse-‐alémanique	  ?	  Mathias	  et	  Ulrike	  sont	  entrain	  de	   lancer	   les	  
brigades	  paysannes	  en	  Suisse-‐alémanique.	  
	  
-‐	  Communication	  et	  journal	  
Félicitation	  sur	  la	  nouvelle	  maquette,	  qui	  invite	  à	  la	  lecture.	  
	  
-‐	  Commission	  internationale	  –	  déclaration	  des	  droits	  des	  paysans	  et	  des	  personnes	  travaillant	  dans	  les	  
zones	  rurales	  
Remarque	  :	   Certains	   pays	   européens	   qui	   avaient	   votés	   pour	   à	   Genève	   en	   Septembre	   se	   sont	   au	   final	  
abstenus	   en	   Décembre	   à	   New	   York	   car	   grosse	   pression	   des	   lobbys,	   de	   l’Allemagne,	   de	   la	   Grande-‐
Bretagne,	  du	  Brésil	  !	  en	  Europe,	  au	  final,	  peu	  de	  pays	  (Luxembourg,	  Portugal,	  Serbie,	  Suisse)	  ont	  voté	  
pour	  la	  déclaration	  lors	  du	  vote	  final	  à	  New	  York.	  	  
	  
-‐	  Suisse-‐alémanique	  
Pas	  	  de	  question	  
	  
-‐	  Bureau	  
Pas	  de	  question	  
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4. Comptes	  2018	  et	  rapport	  des	  vérificateurs	  

Claude	  Mudry	  présente	  les	  comptes,	  qui	  se	  présentent	  comme	  suit	  :	  

Pertes	  et	  profits	  

• Total	  des	  charges	  :	  294	  109.5	  frs	  
• Total	  des	  recettes	  :	  	  351	  917.79	  frs	  
• Bénéfice	  :	  	  57	  808.29	  frs	  

Bilan	  

• Actif	  :	  	  	  79	  191.98	  frs	  
• Passif	  :	  33	  548.1	  frs	  
• Capital	  :	  45	  643.88	  frs	  

	  

Remarque	  :	   les	   cotisations	   2019	   n’ont	   pas	   été	   envoyées	   cette	   fois-‐ci	   fin	   2018	  mais	   début	   2019.	   Donc	  
dans	  les	  comptes	  2018,	  il	  n’y	  a	  pas	  d’argent	  des	  cotisations	  2019.	  

	  

5. Budget	  2019	  

Chiffre	  d’affaire	  :	  269	  600	  frs	  
Charges	  :	  260	  409	  frs	  
Gain	  estimé	  :	  9	  191	  frs	  
	  
Remarque	  :	   un	   grand	   merci	   aux	   traducteur.trice.s	   qui	   ont	   un	   salaire	   bas	   (20	   frs/h).	   Il	   faudra	   dans	   le	  
budget	  2020	  prévoir	  de	  revoir	  ce	  salaire.	  Car	  ils	  fournissent	  un	  travail	  de	  grande	  qualité	  et	  méritent	  un	  
salaire	  plus	  élevé.	  
Nous	   pourrions	   demander	   un	   soutien	   financier	   pour	   l’édition	   du	   journal	   en	   suisse-‐alémanique	   à	  
certaines	  fondations.	  	  
	  

6. Adoption	  des	  rapports,	  comptes	  et	  budgets	  

Lecture	  du	  rapport	  des	  vérificateurs	  des	  comptes.	  
Approbation	  des	  rapports,	  comptes	  et	  budgets	  pour	  l’AG.	  
Sylvie	  Bonvin,	  vérificatrice	  des	  comptes,	  a	  annoncé	  sa	  démission.	  	  
Vote	  pour	  un.e	  nouveau.elle	  vérificateur.trice	  des	  comptes	  :	  Philippe	  Sauvin	  se	  propose.	  Approuvé	  par	  
l’AG.	  
	  

7. Election	  d’un.e	  président.e	  

Charles-‐Bernard	  souhaite	  remettre	  son	  mandat.	  	  

Candidature	  de	  Quentin	  Salzmann,	  paysan	  à	  Genève,	  membre	  de	   la	  commission	   jeunes	  d’Uniterre	  à	   la	  
présidence	  d’Uniterre.	  
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Présentation	  de	  Quentin	  :	  Quentin	  est	  horticulteur	  et	  ingénieur	  agronome	  et	  exploite	  un	  terrain	  agricole	  
de	  5000	  m2	  à	  Plan	  les	  Ouates.	  Il	  a	  27	  ans.	  Il	  présente	  sa	  vision	  de	  l’agriculture	  et	  pourquoi	  il	  se	  propose	  
au	  poste	  de	  président	  d’Uniterre.	  

Proposition	  :	   Charles-‐Bernard	   propose,	   si	   Quentin	   est	   nommé,	   de	   rester	   président	   en	   2019	   pour	  
accompagner	  Quentin	  dans	  sa	  prise	  de	  poste.	  Et	  Quentin	  serait	  vice-‐président	  pour	  l’année	  2019.	  	  

Questions/	  remarques	  :	  le.la	  président.e	  doit	  être	  paysan.ne	  et	  vivre	  de	  son	  activité	  agricole.	  Est-‐ce	  le	  cas	  
pour	  toi	  Quentin	  ?	  Quentin	  ne	  vit	  pas	  pour	  l’instant	  de	  son	  activité	  agricole.	  Mais	  c’est	  l’objectif	  à	  terme.	  

On	  défend	  un	  métier,	  un	  savoir-‐faire,	  c’est	  le	  rôle	  d’Uniterre	  de	  faire	  le	  lien	  entre	  ce	  métier	  et	  la	  société.	  
C’est	  important	  que	  le	  président	  d’Uniterre	  soit	  paysan.ne.	  

En	  quoi	  Quentin	  n’est	  pas	  paysan	  ?	  Un	  paysan	  doit	  pouvoir	  vivre	  de	  son	  activité.	  Mais	  aujourd’hui,	  on	  sait	  
que	   beaucoup	   de	   fermes	   ne	   vivent	   plus	   que	   de	   leur	   activité,	   elles	   ont	   besoin	   de	   rentrées	   d‘argent	  
annexes.	  

Nous	  avions	  aussi	  parlé	  du	  fait	  d’avoir	  un	  binôme	  avec	  un	  suisse-‐allemand.	  

Autre	  proposition	  :	  avoir	  2	  vice-‐présidents	  

Autre	  proposition	  :	  Quentin	  est	  accompagné	  pendant	  un	  temps	  mais	  pas	  en	  temps	  que	  vice-‐président,	  
en	   tant	   que	  membre	   du	   comité.	   On	   fait	   un	   bilan	   au	   bout	   d’une	   année.	   Parallèlement,	   on	   continue	   à	  
chercher	  un/une	  président.e.	  

	  
Vote	  sur	  les	  propositions	  suivantes	  :	  	  
	  
Proposition	   1	  :	   Charles-‐Bernard	   reste	   président	   et	   accompagne	   Quentin	   en	   tant	   que	   vice-‐président	  
pendant	  1	  an,	  le	  bureau	  accompagne	  également	  Quentin,	  on	  continue	  de	  chercher	  d’autres	  candidats	  
à	  la	  présidence	  et	  on	  fera	  un	  bilan	  à	  la	  prochaine	  AG	  :	  	  
Pour	  :	  4	  	  	  	  	  	  -‐	  	  	  	  	  Abstention	  :	  12	  	  	  	  	  -‐	  	  	  	  	  Contre	  :	  1	  
	  
Proposition	   2	  :	   Charles-‐Bernard	   reste	   président	   et	   accompagne	   Quentin	   en	   tant	   que	   membre	   du	  
comité	  pendant	  1	  an	  en	  vue	  de	  prendre	   la	  présidence	  d’Uniterre,	   le	  bureau	  accompagne	  également	  
Quentin,	  on	  continue	  de	  chercher	  d’autres	  candidats	  à	  la	  présidence	  et	  on	  fera	  un	  bilan	  à	  la	  prochaine	  
AG	  :	  	  
Pour	  :	  11	  	  	  	  	  	  -‐	  	  	  	  	  Abstention	  :	  6	  	  	  	  	  	  -‐	  	  	  	  Contre	  :	  0	  
	  
! 	  Acceptation	  proposition	  2	  :	  Quentin	  est	  intégré	  en	  tant	  que	  membre	  du	  comité	  en	  vue	  de	  prendre	  
la	  présidence	  en	  2020.	  Un	  bilan	  sera	  fait	  à	  la	  prochaine	  AG.	  	  
	  
Charles-‐Bernard	   et	   Quentin,	   êtes	   vous	   d’accord	   avec	   la	   proposition	   2	  ?	  Oui,	   ils	   sont	   d’accord	   avec	   la	  
proposition.	  
	  
Discussion	  sur	  la	  co-‐direction	  d’Uniterre	  de	  Rudi	  Berli	  et	  Ulrike	  Minkner	  :	  il	  faut	  arrêter	  la	  co-‐direction.	  Ce	  
n’était	  qu’une	  mesure	  transitoire.	  C’est	  acté.	  
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8. Stratégie	  et	  activités	  2019-‐2022	  pour	  Uniterre	  

1/	   Situation	   actuelle	   de	   l’organisation	   par	   rapport	   à	   la	   déclaration	   sur	   le	   droit	   des	   paysans	   et	   des	  
personnes	  travaillant	  dans	  les	  zones	  rurales	  
Création	   d’un	   groupe	   «	  Amis	   de	   la	   déclaration	  »	   avec	   le	   CETIM,	   FIAN,	   Pain	   pour	   le	   Prochain,	   etc	   (cf.	  
schéma	  Michelle)	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
Organisation	  février	  2020	  :	  assises	  nationales	  sur	  la	  déclaration	  
	  
2/Stratégie	  2019-‐2022	  

Uniterre	  =	  facilitateur	  de	  mise	  en	  réseaux,	  plateforme	  de	  réflexion	  !	  Uniterre	  fournit	  du	  contenu	  –	  peu	  
d’organisations	   font	   ce	   travail,	  on	   se	  démarque	   là	  dessus	  et	   construit	   sur	   le	   réseau	  acquis	  et	   renforcé	  
grâce	  au	  travail	  sur	  l’initiative	  SA.	  

Atelier	  de	  l’après	  midi	  :	  	  
•Renforcer	  les	  liens!	  Rencontres	  Paysan.ne.s	  –	  Bureau/comité	  (Claude	  Mudry)	  
•Créer	   des	   processus	   démocratiques	   locaux	   de	   conseils	   alimentaires/nourriciers	   :	   Conseil	   de	   politique	  
alimentaire	  de	  Bienne	  (Mathias	  Stalder)	  	  
•Les	  brigades	  paysannes	  (Berthe	  Darras)	  
•Journal	  Uniterre	  :	  thèmes	  futurs	  et	  collaborations	  (Ulrike	  Minkner)	  	  
•Mise	  en	  œuvre	  en	  Suisse	  de	  la	  déclaration	  sur	  les	  droits	  des	  paysans	  (Michelle	  Zufferey)	  
•	  Perspectives	  d’Uniterre	  pour	  se	  renforcer	  (Rudi	  Berli)	  
	  
	  

9. Divers	  

-‐	  MAPC	   (Marie	   Brault)	  :	  Mouvement	   pour	   une	   Agriculture	   Paysanne	   et	   Citoyenne	   –	   création	   nouvelle	  
association	  dans	  la	  veine	  d’Uniterre.	  Les	  membres	  fondateurs	  sont	  tous.te.s	  paysan.ne.s.	  et	  doivent	  être	  
membre	  d’Uniterre.	  
Lien	  avec	  la	  chambre	  d’Economie	  Sociale	  et	  Solidaire	  de	  Genève	  
Motto	  :	  agriculture	  paysanne,	  souveraineté	  alimentaire,	  lien	  citoyen.ne.s	  –paysan.ne.s	  
Lancement	  officiel	  du	  MAPC	  le	  27	  avril	  2019	  à	  Genève	  
Objectif	  :	   être	  mieux	  entendu	  à	  Genève,	  mieux	   reconnu	  et	  pouvoir	   revendiquer	   l’agriculture	  paysanne	  
auprès	  des	  instances	  cantonales	  genevoises.	  
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Question	  :	  ce	  mouvement	  va	  englober	  la	  section	  Genevoise	  d’Uniterre	  ou	  pas	  ?	  C’est	  plutôt	  l’inverse.	  	  
	  
-‐	  Ulrike	  :	  Un	  grand	  merci	  à	  Uniterre	  pour	  le	  soutien	  moral	  et	  financier	  pour	  la	  période	  difficile	  traversée	  
en	  2017-‐2018.	  
	  
-‐	   Laurent	   Vonwiller	  :	   problème	   avec	   Biosuisse	   qui	   travaille	   avec	   une	   entreprise	   espagnole	   qui	   est	  
fortement	  soupconnée	  de	  ne	  pas	  respecter	  les	  conditions	  sociales	  du	  bourgeon.	  Lettre	  21	  février	  2019	  :	  
Biosuisse	  dit	  qu’elle	  n’a	  pas	  étudié	  le	  dossier	  mais	  que	  l’entreprise	  est	  conforme.	  	  
Philippe	  S.	  :	  La	  plateforme	  pour	  une	  agriculture	  socialement	  durable	  (AGRISODU)	  attend	  de	  voir	  la	  suite.	  
Rudi	  :	   Bio	   Genève	   a	   fait	   une	   motion	   sur	   la	   question	   des	   importations	   d’outre-‐mer	   et	   les	   critères	  
d’importation	  en	  général.	  Bio	  Genève	  a	  écrit	  début	  avril	  au	  comité	  de	  Biosuisse	  sur	  cette	  même	  question	  
en	  exigeant	  une	  suspension	  provisoire	  du	  bourgeon	  pour	  cette	  entreprise	  espagnole,	  travail	  fait	  en	  lien	  
avec	  la	  plateforme	  AGRISODU.	  Pas	  encore	  de	  réponse	  à	  cette	  lettre.	  
	  
-‐	  Philippe	  R.	  :	  précision	  par	  rapport	  au	  travail	  de	  la	  commission	  lait	  	  -‐	  Claude	  Demierre	  a	  démissionné	  de	  
la	  présidence	  de	  la	  commission	  lait	  car	  il	  est	  président	  de	  la	  coopérative	  lait	  équitable	  et	  ne	  souhaite	  pas	  
avoir	  les	  deux	  casquettes.	  
-‐	  Rudi	  :	  précision	  par	  rapport	  à	  la	  pétition	  lait	  relative	  au	  marché	  laitier	  qui	  vient	  d’être	  lancée.	  
-‐	  Alfredo	  :	  Quid	  de	  travailler	  avec	  les	  parlementaires	  sur	  cette	  question	  ?	  C’est	  le	  cas.	  	  
	  

Ateliers	  de	  l’après-‐midi	  

•	  Renforcer	  les	  liens!	  Rencontres	  Paysan.ne.s	  –	  Bureau/comité	  (Claude	  Mudry)	  
-‐	   Comprendre	   pourquoi	   les	   paysan.ne.s	   ne	   sont	   pas	   là,	   qu’est	   ce	   qu’ils	   attendent	   d’Uniterre,	   etc	   -‐	  
questionnaire	  
-‐	  Aller	  rencontrer	  une	  10aine	  de	  paysan.ne.s	  à	  2	  sur	  toute	  la	  Suisse	  avec	  ce	  questionnaire.	  
Question	  :	  savoir	  pour	  chaque	  paysan.ne	  d’Uniterre	  combien	  d’hectare	  ils	  ont,	  quelle	  production,	  etc	  et	  
avoir	  une	  carte	  sur	  le	  site	  Uniterre	  !	  remarque	  	  Claude	  :	  Nicolas	  avait	  déjà	  essayé	  de	  le	  faire.	  
	  
•	  Créer	  des	  processus	  démocratiques	   locaux	  de	  conseils	  alimentaires/nourriciers	   :	  Conseil	  de	  politique	  
alimentaire	  de	  Bienne	  (Mathias	  Stalder)	  !	  atelier	  qui	  n’a	  pas	  été	  fait	  	  
	  
•	  Les	  brigades	  paysannes	  (Berthe	  Darras)	  
-‐	   1ère	   étape	  :	   redynamiser	   les	   sections	   cantonales	   pour	   pouvoir	  motiver	   des	   paysan.ne.s	   à	   prendre	   un	  
brigadiste	  
-‐	  Communiquer	  plus	  sur	  les	  réseaux	  sociaux	  
-‐	  Etre	  plus	  flexible	  sur	  les	  conditions	  de	  demandes	  des	  paysan.ne.s	  :	  pas	  forcement	  pour	  compenser	  une	  
absence	  liée	  à	  un	  engagement	  	  
-‐	  A	  terme,	  éventuellement,	  avoir	  une	  carte	  qui	  montre	  les	  paysan.ne.s	  qui	  ont	  un.e	  brigadiste	  et	  qui	  sont	  
les	   brigadistes	  !	   remarque	  :	   en	   lien	   avec	   la	   carte	   qui	  montre	   toutes	   les	   fermes	   à	   Uniterre	   (bien	   sûr	  
ceux.celles	  qui	  sont	  d’accord	  d’être	  mis.e	  .s	  en	  avant	  sur	  cette	  carte–	  protection	  des	  données	  !)	  
Attention	  :	  qui	  dit	  carte,	  dit	  besoin	  de	  mise	  à	  jour	  !	  ! 	  travail,	  ressources	  nécessaires	  !!	  
Question	  :	  service	  civile	  versus	  brigade	  paysanne	  ?	  Pas	  la	  même	  chose,	  le	  service	  civil	  sur	  une	  ferme	  sert	  
à	  aider	  à	  par	  ex.	  reconstruire	  un	  mur,	  etc	  pas	  pour	  du	  travail	  quotidien	  	  et	  minimum	  de	  terrain	  agricole	  
nécessaire	  pour	  prendre	  un	  civiliste.	  
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•	  Journal	  Uniterre	  :	  thèmes	  futurs	  et	  collaborations	  (Ulrike	  Minkner)	  	  
-‐	  Beaucoup	  de	  retours	  positifs	  sur	  le	  nouveau	  lay-‐out	  du	  journal	  
-‐	  Discussion	  autour	  des	  thématiques	  à	  mettre	  en	  avant	  dans	  les	  futurs	  journaux	  	  
-‐	  Pascal	  et	  Noémie	  aimeraient	  écrire	  de	  temps	  en	  temps	  pour	  le	  journal	  –	  l’écriture	  d’articles	  est	  ouverte	  
à	  tous.te.s.	  
-‐	   Assemblée	   de	   jeunes	   en	   Suisse-‐alémanique	   (Allmende)	  :	   prendre	   des	   exemplaires	   avec	   pour	  
promouvoir	  Uniterre.	  
-‐	  Recherche	  aussi	  de	  photos,	  illustrations,	  caricatures,	  comics,	  etc	  
-‐	  Chercher	  des	  fondations	  qui	  pourraient	  soutenir	  financièrement	  le	  bilinguisme	  du	  journal	  !	  demande	  
de	  fonds.	  
	  
•	  Mise	  en	  œuvre	  en	  Suisse	  de	  la	  déclaration	  sur	  les	  droits	  des	  paysans	  (Michelle	  Zufferey)	  
-‐	  Etude	  nécessaire	  pour	  la	  mise	  en	  œuvre	  de	  la	  déclaration	  pour	  avoir	  des	  propositions	  d’améliorations	  
de	   la	   législation	   –	   trouver	   des	   thématiques	   spécifiques	   pour	   cette	   étude	  :	   travailleur.euses,	   accès	   à	   la	  
terre	  pour	  les	  jeunes	  et	  néo-‐ruraux,	  etc	  !	  choisir	  les	  articles	  dans	  le	  but	  de	  redonner	  à	  l’agriculture	  son	  
but	  premier	  :	  nourrir	  la	  population	  locale.	  
-‐	  Grands	  enjeux	  :	  définir	  les	  priorités,	  la	  stratégie,	  les	  flux	  d’information	  entre	  les	  différents	  groupes.	  
Remarque	  :	  il	  faut	  que	  ce	  soit	  des	  personnes	  qui	  connaissent	  très	  bien	  un	  ou	  plusieurs	  sujets	  de	  fonds.	  

	  
•	  Perspectives	  d’Uniterre	  pour	  se	  renforcer	  (Rudi	  Berli)	  
-‐	  Potentiel	  en	  Suisse	  d’être	  2500	  membres	  à	  Uniterre	  –	  par	  rapport	  aux	  50	  000	  fermes	  
-‐	  Créer	  une	  alliance	  pour	  une	  autre	  politique	  alimentaire	  qui	   intègre	  les	  transformateurs,	  distributeurs,	  
consommateur.trice.s,	   qui	   intègre	   l’écologie	   plus	   fortement.	   Uniterre	   =	   pas	   assez	   fort	   sur	   les	   aspects	  
environnementaux	  !	  important	  de	  s’emparer	  de	  cette	  question	  aussi.	  
-‐	  Clarifier	  notre	  structure,	  fonctionnement	  interne	  :	  être	  plus	  horizontale,	  plus	  participatif.	  
-‐	  Rendre	  plus	  visible	  qui	  est	  membre	  d’Uniterre	  –	  ex.	  carte	  sur	  notre	  site	  où	  on	  voit	  les	  fermes	  qui	  font	  
partie	  d’Uniterre	  
-‐	   Chercher	   du	   financement	   pour	   pouvoir	   mandater	   des	   gens	   pour	   travailler	   sur	   des	   sujets	   précis,	   du	  
contenu.	  
-‐	  Importance	  de	  développer	  la	  Suisse-‐alémanique	  
	  

Question	   générale	  :	   toutes	   ces	   discussions	   mettent	   en	   lumière	   beaucoup	   de	   travail.	   Qui	   va	   faire	   ce	  
travail	  ?	  Et	  attention	  à	  la	  surcharge	  de	  travail	  des	  secrétaires.	  On	  plaide	  pour	  un	  salaire	  horaire	  équitable,	  
alors	  ce	  doit	  être	  valable	  aussi	  pour	  Uniterre.	  
!	  Mettre	  en	  place	  des	  groupes	  de	  travail	  bénévoles	  pour	  avancer	  sur	  chaque	  thématique.	  
	  

Clôture	  de	  l’assemblée	  générale,	  15h35.	  

	  

PV,	  4	  avril	  2019,	  Yverdon,	  Berthe	  Darras	  


